

FOURNEAU (*Alfred-Louis*), Explorateur (Rambouillet, 14.6.1860-Paris, 19.5.1930).

Très jeune, il se sentit la vocation coloniale. En 1888-1889, il explora la région comprise entre l'Ogoué et le Rio Campo. Stimulé par le succès de son entreprise, il dirigea ses investigations du côté de la Sanga et compléta en 1890-91, les découvertes commencées par Cholet.

Dans ce but, une expédition Fourneau-Gaillard se proposa de remonter la Sanga, Fourneau par voie de terre, Gaillard par voie d'eau. En mars 1891, le « *Ville de Paris* » les amena tous deux à Ouessou, confluent du N'Goko, à près du 2^e lat. N. et 16^e 1g. E. Ils s'y séparèrent, Fourneau se disposant à suivre à pied la rive du N'Goko, Gaillard décidant de remonter la Sanga à bord du *Ballay* en compagnie de Husson embarqué sur le *Djoué*. Le 9 avril, les deux explorateurs se rejoignaient au confluent de la Massa et de la Madoumba. Le 15 avril, Fourneau atteignait le confluent Massa-Sanga et Kallé.

Le 1^{er} mai, à la rivière Sodé, il était attaqué par les indigènes ; ayant échappé à leurs embûches, il continua son voyage et arriva le 10 mai au village de Nzaouré, où une nouvelle escarmouche eut lieu avec les natifs. Un des compagnons de Fourneau, Thiriet, fut tué, un autre, Blom, blessé et Fourneau lui-même atteint assez sérieusement, tandis que sa petite escorte comptait plusieurs morts. Afin de soustraire les cadavres au cannibalisme, Fourneau mit le feu à son campement, bagages et marchandises compris, sur lesquels il fit incinérer les corps de Thiriet et des soldats tués. Il battit alors en retraite jusque chez le chef Fobogo, tribu des Mokelo, à travers une région de rapides et de tornades meurtrières où il perdit des hommes, mais aussi des fusils et des pirogues pris en cours de route. Le 18 mai, Fourneau rentra à Ouessou ; il avait atteint à peu près 7° de latitude, tandis que le *Ballay* était allé jusqu'aux rapides de Bania, à environ 5° lat. N. et ainsi les deux explorateurs avaient ouvert vers le Nord une voie de pénétration que Fondère suivra plus tard lors de son expédition de 1898-99, à laquelle appartiendra comme commandant de son escorte, le frère d'Alfred Fourneau, Lucien, officier d'artillerie. Fourneau rentra en France en août 1891.

28 juin 1951.
M. Coosemans.

Mouvement géogr., 1891, pp. 38a, 74c, 95c. — *Larousse du XX^e siècle*. — Moulaert, G., *Campagne du Tanganika*, Brux., 1934, pp. 21, 22, 24. — Poulaine, *Étapes africaines*, 1930, p. 86.